
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 23 – 27 июня 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Вологодские депутаты предложили внести изменения в ЖК РФ   

Законодательное Собрание Вологодской области    

         «Принято важное решение — направить в Государственную Думу сразу 

несколько наших законодательных инициатив. Усиливаем работу по 

изменению федерального законодательства, исходя из реальных запросов 

людей», — сообщил в своем телеграм-канале председатель ЗС Вологодской 

области Сергей Жестянников.   

         Первая инициатива — изменения в Жилищный кодекс Российской 

Федерации. Предложено ввести дополнительную социальную гарантию для 

семей погибших (умерших) участников СВО. Речь идёт о праве заключить 

договор социального найма на жилое помещение, даже если военнослужащий 

не успел включить членов своей семьи в соответствующий договор при жизни. 

Особенно это касается специального жилья, предоставленного государством. 

Вологодские депутаты считают необходимым закрепить это право за вдовами 

и детьми погибших героев. 

         Вторая инициатива — поправки в закон о государственном 

регулировании оборота алкогольной продукции. Предлагается исключить 

норму, позволяющую продление лицензии на продажу алкоголя, если в период 

её действия вблизи магазина или кафе появляется школа, больница или другой 

социальный объект. Продажа алкоголя в таких случаях должна быть 

ограничена – не более 90 дней, при условии, что до истечения срока лицензии 

менее года. 

 

Ленобласть предложила изменить правила использования земель под 

аварийным жильем 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

         Парламент Ленинградской области направит в Государственную Думу 

законопроект, касающийся изменения статьи 14 Федерального закона «О 

Фонде содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства».  

Инициатива предусматривает расширение возможностей использования 

земельных участков, освобождаемых после расселения, относящихся к 

аварийному жилищному фонду, для индивидуального жилищного 

строительства (ИЖС). 
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         Аналогичное обращение на федеральный уровень уже принимал 

областной ЗакС, однако оно не нашло поддержки, в связи с чем было решено 

подготовить соответствующий проект федерального закона. 

         Согласно действующему законодательству, земельные участки под 

расселенными аварийными многоквартирными домами могут быть 

использованы для ИЖС только в населенных пунктах с численностью 

населения до 30 тысяч человек. Предлагается убрать это ограничение, 

разрешив использование таких участков, если это соответствует 

градостроительному регламенту, независимо от численности населения. 

         Принятие закона не потребует дополнительных расходов из 

федерального бюджета. Более того, инициатива может способствовать 

развитию территорий и увеличению объемов жилищного строительства в 

регионе. 
   

 Межпарламентские связи    

Развитие межрегионального сотрудничества обсудили на XII форуме регионов 

России и Беларуси    

Дума Астраханской области 

 

         В Нижнем Новгороде проходит XII Форум регионов России и Беларуси. 

Организаторы мероприятия – Совет Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации и Совет Республики Национального собрания 

Республики Беларусь. На Форуме представлены 79 регионов России и все 

области Беларуси.  

         Прошли заседания семи секций по приоритетным вопросам развития 

Союзного государства. В их числе – «Межрегиональное сотрудничество, 

взаимодействие органов местного самоуправления России и органов местного 

управления Беларуси: опыт и перспективы». Рассмотрены перспективные 

направления межрегионального сотрудничества в контексте опыта 

взаимодействия органов местного самоуправления России и Беларуси. 

          По итогам работы участники секции рекомендовали Парламентскому 

Собранию Союза Беларуси и России рассмотреть вопросы подготовки 

предложений по закреплению в правовых актах Союзного государства 

определений понятий «города-побратимы» и «побратимские связи». 

Кроме того, в рамках XII Форума регионов России и Беларуси состоялось 

совместное заседание руководящих органов Палаты молодых законодателей 

при Совете Федерации и Молодежного совета при Совете Республики 

Национального собрания Республики Беларусь. 

          В ходе мероприятия согласована «дорожная карта» по реализации 

Соглашения между Молодежным советом и Палатой молодых законодателей 

о сотрудничестве и совместной деятельности на 2-е полугодие 2025 года и 

2026 год. 
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        Также состоялось совместное мероприятие торгово-промышленных 

палат России и Беларуси «Перспективные проекты делового сотрудничества 

регионов России и Беларуси — основа благополучия будущих поколений». 

   

Евгений Люлин предложил парламентариям России сформировать ключевые 

направления совместной работы   

Законодательное Собрание Нижегородской области    

 

         В Законодательном Собрании Нижегородской области Евгений Люлин 

встретился с делегациями законодательных органов власти субъектов РФ, 

прибывающими в Нижний Новгород на XII Форум регионов России и 

Беларуси. Законодатели обменялись мнениями по выстраиванию совместной 

работы по развитию законодательства в регионах. 

        Среди участников встречи – представители Краснодарского и 

Красноярского краев, Запорожской и Херсонской областей, Республик Крым 

и Адыгея. Участники встречи обсудили темы повестки форума, а также 

актуальные вопросы развития законодательства в регионах. 

          «Законодательное Собрание Нижегородской области много лет 

системно работает, развивая межпарламентское сотрудничество с коллегами в 

России. С 2008 года развиваются наши отношения с парламентариями из 

братской Беларуси. Законодательная власть в России действует как единый 

слаженный механизм, и региональный парламентаризм является ее 

важнейшей, незаменимой частью. Практика показывает, что инициативы 

регионов являются ценным законодательным материалом, который ложится в 

основу федеральных актов», – отметил Евгений Люлин. 

        После встречи состоялась торжественная церемония подписания 

соглашений о межпарламентском сотрудничестве между Законодательным 

Собранием Нижегородской области и Законодательным Собранием 

Запорожской области, Новгородской областной Думой и Государственным 

Советом Республики Крым. По мнению региональных законодателей, 

подписание подобных документов открывает новые возможности для 

совместной работы. Парламентарии будут сотрудничать по широкому кругу 

вопросов, включая социальную защиту граждан, экономическое развитие 

территорий, защиту окружающей среды и поддержку местного 

самоуправления. 

        В настоящее время Законодательное Собрание Нижегородской области 

является единственным законодательным органом субъекта РФ, 

заключившим соглашения со всеми регионами Республики Беларусь. 

Соглашение также подписали Ассоциация молодежных парламентов ПФО и 

Молодежный совет Национального Собрания Республики Беларусь. В рамках 

сотрудничества разработан и принят единый для России и Беларуси Стандарт 

деятельности молодежной палаты. 
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 Льготы участникам СВО и их семьям     

Мособлдума планирует в два раза сократить срок рассмотрения 

обращений в органы власти от участников СВО и их семей 

Московская областная Дума  

 

          Мособлдума рассмотрела законопроект об обращениях от участников 

СВО в органы власти. 

          «Мы намерены в два раза сократить срок рассмотрения обращений от 

участников СВО и членов их семей – с 30 до 15 дней. Также они наделяются 

правом на внеочередной личный приём в органах власти и учреждениях 

области», – рассказал председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

         «Сокращение сроков – это гарантия того, что вопросы, связанные с 

медициной, реабилитацией, выплатами будут решаться оперативно. Когда на 

кону – здоровье бойца или благополучие его детей, каждая неделя 

промедления недопустима», – подчеркнул Игорь Брынцалов. 

         «Право на внеочередной личный приём – это, в свою очередь, знак 

уважения. Чтобы человек, прошедший через фронт, не стоял в очередях. 

Государство должно встречать своих Героев не барьерами, а открытыми 

дверями», – добавил спикер Мособлдумы. 

 

В Башкортостане расширен круг получателей единовременной выплаты 

в связи с гибелью бойца 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан приняли закон, расширяющий круг получателей 

единовременной материальной помощи, которая выплачивается из 

республиканского бюджета членам семей погибших военнослужащих и лиц, 

проходивших службу в войсках национальной гвардии Российской Федерации 

и имевших специальные звания полиции. 

          К членам семьи погибшего бойца отнесены те, кто фактически 

воспитывал и содержал его в течение не менее пяти лет до достижения им 

совершеннолетия. 

          – Иногда в жизни случается так, что опорой и защитой для ребенка 

является не биологический родитель, а другой человек, который волей 

обстоятельств становится для него настоящей семьей, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Внутрисемейные отношения не всегда закрепляются юридически, что влечет 

за собой определенные трудности. Сегодня мы сталкиваемся с подобными 

ситуациями при назначении выплат семьям погибших бойцов. Человек, 
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который фактически вырастил и воспитал военнослужащего, но не имеет 

соответствующего правового статуса, не может рассчитывать на 

материальную помощь от государства. А ведь это не просто деньги – это 

признание роли человека в жизни бойца, признание его потери. Теперь мы 

законодательно исправили эту ситуацию. 

         Признание лица фактически воспитателем производится в 

порядке особого производства по делам об установлении фактов, имеющих 

юридическое значение. 

         Кроме того, в число получателей единовременной материальной помощи 

включены члены семей погибших бойцов, выполнявших боевые задачи на 

приграничных с Украиной территориях Российской Федерации.   

          

 Региональное законодательство   

Парламент Башкортостана принял первый в России закон о военкорах 

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

          На заседании Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан депутаты приняли в окончательном чтении Закон «О 

государственной поддержке отдельных категорий работников средств 

массовой информации в Республике Башкортостан». 

         – Документ разработан по инициативе Главы Республики Башкортостан 

– это первый в России закон о военкорах, принятый на региональном уровне, 

– прокомментировал Председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев. – Мы усиливаем социальную защищенность военных журналистов 

– работников СМИ, которые с риском для жизни и здоровья рассказывают 

широкой общественности правду о том, что происходит в зоне боевых 

действий. Законопроект устанавливает понятия военного журналиста, 

работника военной журналистики, ветерана военной журналистики 

Республики Башкортостан и меры государственной поддержки. Социальные 

гарантии предусматриваются также для членов семьи погибших военных 

журналистов. Порядок оказания мер поддержки определит Правительство 

республики. 

        Законопроект не распространяется на иностранных агентов и лиц, 

аффилированных с ними, на лиц, причастных к экстремистским 

преступлениям, сотрудников коммерческих изданий и ряд других. 

 

В Саратовской области ввели ответственность за непредставление 

данных для программы капремонта 

Саратовская областная Дума  

 

         Решение о внесении поправок в закон «Об административных 

правонарушениях на территории Саратовской области» принято на пятьдесят 

седьмом заседании Саратовской областной Думы. Инициатива направлена 

https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_39570/4985041949c9331b24d0a7ec46bb46c26ecfe31b/
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на повышение эффективности программы капремонта общего имущества 

в многоквартирных домах. 

         Ранее, весной 2025 года, Дума приняла закон, обязывающий учитывать 

техническое состояние зданий при планировании капремонта и установивший 

порядок предоставления информации. Теперь устанавливается 

ответственность для должностных лиц органов местного самоуправления 

и иных структур за правонарушения, связанные с представлением данных. 

          За непредставление или несвоевременное представление 

уполномоченному Правительством области исполнительному органу 

сведений, необходимых для формирования краткосрочного плана реализации 

программы капремонта, предусмотрен штраф от 3 до 5 тысяч рублей. 

        Непредставление или несвоевременное представление данных 

о состоянии многоквартирных домов (состояние конструктивных элементов 

по результатам эксплуатационного контроля, признание дома аварийным, 

подлежащим сносу или реконструкции, ввод в эксплуатацию, принятие 

в отношении дома решения о капремонте), а также сведений для внесения 

изменений в программу капремонта повлечет штраф от 2 до 3 тысяч рублей. 

        Ответственность вводится также за представление информации 

в неполном или искаженном виде. 
 

Принят закон о патриотическом воспитании в Омской области 

Законодательное Собрание Омской области  

 

        Областной парламент принял ряд социально значимых законов Омской 

области, касающихся различных аспектов жизни омичей. Как отметил 

Председатель Законодательного Собрания Омской области Александр 

Артемов, "в условиях современных вызовов важно проводить комплексную 

работу по воспитанию у молодежи чувства ответственности за судьбу своей 

страны". 

        Проект нового закона Омской области – "О патриотическом воспитании 

в Омской области" – ранее обсуждался на заседании комитета областного 

парламента по образованию, науке, культуре и молодежной политике и был 

единогласно рекомендован членами комитета к принятию сразу во всех 

чтениях. Законопроект подготовлен в связи с важностью развития 

патриотического воспитания населения Омской области как одного из 

основных направлений государственной политики, а также в целях реализации 

Федерального закона от 30 декабря 2020 года № 489-ФЗ «О молодежной 

политике в Российской Федерации». 

         В законе установлены цели, задачи и основные направления 

деятельности по патриотическому воспитанию, полномочия органов 

государственной власти Омской области в сфере патриотического воспитания. 

Кроме того, регламентируются участие органов местного самоуправления 

Омской области в патриотическом воспитании, создание и деятельность 

межведомственного совета по патриотическому воспитанию, 
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информационное и финансовое обеспечение деятельности в сфере 

патриотического воспитания. 

 

Мособлдума наделила муниципалитеты правом устанавливать 

памятные даты, связанные с событиями ВОВ 

                                                                                    Московская областная Дума 

 

          Мособлдума в ходе 115-го заседания приняла закон о наделении 

муниципалитетов правом устанавливать памятные даты. 

          «Муниципальные образования смогут устанавливать памятные даты, 

связанные с событиями, послужившими основанием для присвоения 

населённым пунктам почётного звания, а также проводить мероприятия, 

приуроченные к памятной дате», – пояснил председатель Мособлдумы  Игорь 

Брынцалов. 

          Эта инициатива обсуждалась на конференции «Города Великой Победы: 

историческая память и современное прочтение», которая проводилась в 

Мособлдуме в апреле. 

          Так, городам Дмитров, Наро-Фоминск, Волоколамск и Можайск 

присвоено почётное звание Российской Федерации «Город воинской славы». 

Почётное звание Российской Федерации «Город трудовой доблести» 

присвоено городам Коломна, Ступино, Подольск. Сорок четыре населённых 

пункта носят почётное звание Московской области «Населённый пункт 

воинской доблести». 

           «Практика, когда муниципалитеты устанавливали у себя памятные 

даты, уже есть. Например, в 2022 году в Наро-Фоминске 26 декабря учредили 

День освобождения города от немецко-фашистских захватчиков. Нам 

необходимо законодательно закрепить такое право, чтобы памятные даты 

появились и в других муниципалитетах», – отметил Игорь Брынцалов. 

 

В Забайкалье узаконят работу школьных служб примирения 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Создать правовую основу их деятельности предложила прокуратура 

региона. Соответствующий проект закона одобрен комитетом по 

государственной политике и местному самоуправлению и будет включен в 

повестку июльской сессии регионального парламента. 

        Развитие служб примирения в школах заложено стратегией комплексной 

безопасности детей в России, которую в мае 2023 года Указом утвердил 

Президент страны Владимир Путин. 

         Законопроектом предлагается наделить Правительство края 

полномочием по установлению порядка создания и деятельности школьных 

служб примирения в государственных общеобразовательных организациях 

региона, а органы местного самоуправления – по принятию аналогичных 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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актов в отношении муниципальных учреждений. Полномочие по 

методическому сопровождению этого процесса будет возложено на 

Министерство образования региона. 

 

Депутаты единогласно приняли законопроект в поддержку 

агропереработки 

                                                   Законодательное Собрание Кировской области  

          Состоялось очередное заседание Законодательного Собрания 

Кировской области, в рамках которого депутаты рассмотрели важный для 

аграрной отрасли законопроект. 

         Это инициатива депутатов ЗСКО Алексея Потапенко и Романа 

Титова. Работа над ней велась по запросам аграриев. Депутаты предлагают 

дополнить налоговое законодательство Кировской области и уточнить, как 

доля дохода от реализации произведенной сельхозпродукции определяется 

для сельхозорганизаций и крестьянских (фермерских) хозяйств, которые 

занимаются дальнейшей промышленной переработкой своего сырья. При этом 

будут использоваться такие же формулировки и подходы, которые уже 

закреплены в Налоговом кодексе РФ. Принятие инициативы обеспечит 

сельхозтоваропроизводителям равные права для получения налоговых льгот, 

простимулирует развитие глубокой переработки в регионе, создаст новые 

возможности для развития небольших агропредприятий. 

        – Цель – поддержать переработку сельхозпродукции в регионе. Вносим 

поправки, чтобы небольшие агропредприятия и КФХ наращивали глубокую 

переработку своего сырья, не опасаясь утратить право на льготы по налогу на 

имущество организаций и по транспортному налогу. Законопроект сегодня 

получил единогласную поддержку депутатов и будет дорабатываться, –

пояснил Председатель Законодательного Собрания Кировской области Роман 

Береснев. 

          

 Мероприятия    

Председатель Курской областной Думы подал заявление о сложении 

полномочий 

Курская областная Дума     

 

         Председатель Курской областной Думы Юрий Амерев подал заявление о 

сложении полномочий председателя Курской областной Думы VII созыва по 

собственному желанию. Им подписано распоряжение о рассмотрении данного 

заявления на внеочередном заседании Курской областной Думы. 
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Опыт регионального парламента по использованию ИИ представили на 

международном ИТ-форуме 

Законодательное Собрание Пермского края     

 

         Руководство Законодательного Собрания Пермского края представило 

опыт цифровизации законотворчества на XVI Международном IT-Форуме с 

участием стран БРИКС и ШОС, который проходил в Ханты-Мансийске с 25 

по 27 июля. 

         Представители регионального парламента были приглашены в качестве 

спикеров на панельную дискуссию о цифровизации парламентской 

деятельности. Здесь участники обсудили перспективы внедрения цифровых 

инструментов в работу парламентов, предложения по совершенствованию 

правового регулирования и лучшие практики государственных органов. Среди 

них был представлен и опыт Законодательного Собрания Прикамья. 

         Сегодня в краевом парламенте с помощью собственных разработок 

автоматизировано 18 процессов, более 50 отчетных форм и две интеграции с 

внешними системами. «Кабинет депутата» предоставляет парламентариям 

доступ ко всем необходимым материалам и информации: повесткам 

заседаний, законопроектам, аналитическим материалам и другим документам. 

Также региональное Законодательное Собрание представило ряд сервисов, 

работающих с использованием искусственного интеллекта. 

        XVI Международный IT-Форум с участием стран БРИКС и ШОС – 

ведущая площадка для проведения дискуссий, обсуждения проблем и 

выработки совместных мер по развитию цифровых технологий в странах 

БРИКС и ШОС. 
 

Необходимо разработать дорожную карту для комплексного развития 

мелиорации в Ростовской области 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         На заседании круглого стола донского парламента «Вода для урожая» 

депутаты с экспертами обсудили вопросы повышения эффективности 

мелиоративного комплекса в Ростовской области. В частности, было озвучено 

предложение о необходимости создания дорожной карты по развитию 

донской мелиорации. 

         Заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской 

области – председатель комитета по аграрной политике Вячеслав Василенко 

напомнил, что донской регион находится в зоне рискованного земледелия, 

подтверждением чему может служить режим чрезвычайной ситуации, 

объявленный в июне для 10 муниципальных образований по причине засухи. 
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          По словам депутата, в Ростовской области есть богатый потенциал 

орошаемых земель, который пока используется лишь на пятую часть. 

          — В Ростовской области насчитывается 237 тысяч гектаров орошаемых 

земель, на которых можно производить около 5 млн тонн сельхозпродукции. 

Однако используется только 53 тысячи гектаров, а общий валовой сбор на этих 

участках составляет 1 млн тонн, — отметил Вячеслав Василенко. 

         Парламентарий добавил, что к 2030 году Минсельхоз планирует 

увеличить площади орошаемых земель до 75 тысяч гектаров и повысить 

продуктивность донских полей на 40%. Для этого необходимо найти 

эффективные решения проблем областной мелиорации, включая износ 

мелиоративных систем, ежегодное повышение стоимости услуги по подаче 

воды, а также недостаточный объем субсидий из федерального бюджета для 

гидромелиоративных мероприятий, что снижает число производителей, 

заинтересованных в развитии орошаемых земель Ростовской области. 

         По итогам круглого стола рекомендовано рассмотреть возможность 

подготовки обращения Законодательного Собрания Ростовской области в 

федеральные органы власти о введении моратория по заявлениям кредиторов 

на банкротства фермерских хозяйств, пострадавших от плохой погоды. 

Региональному Правительству — продолжать реконструкцию мелиоративных 

систем, контролировать затраты на электроэнергию и сроки подачи воды, 

учитывать только реально предоставленные объемы воды.    

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


